

# EL PATRIOTA

## COMPOSTELANO.

LUNES 11 DE DICIEMBRE DE 1809.

### NOTICIAS DE AMÉRICA.

*Isla de Santo Domingo 1.º de Julio.*

*Copia de la orden del dia publicada por el Presidente de Hayti, despues de la reciente victoria de sus tropas contra Petion.*

«El 10 de Abril, el rebelde Petion anunció en una proclama se hallaba haciendo grandes preparativos para desembarazar á su cómplice Lamarre, que estaba estrechamente bloqueado en el Mole. Una leva en masa de todas las fuerzas del Sur, y de la parte de las del occidente, de que los rebeldes estan en posesion, y numerosas requisiciones de jóvenes y de viejos, y hasta de los que tenian empleos civiles, fueron destinados para esta empresa.

»Los rebeldes aparecieron con todas las fuerzas disponibles hácia mediados de Junio delante de Mirabelais, teniendo á su cabeza los dos pérfidos comandantes Petion y Guerin: mas habiendo hecho algunos movimientos, como si intentasen atacar á Mirabelais, casi toda su fuerza desfiló baxo las órdenes del rebelde David Trois. Lys, Bourdet y otros iban al mando de Trois. Aparecieron delante del distrito de Dusourde amenazando al Rio-Grande, y lisongeándose en sus locas esperanzas, con nada menos que entrar en el Cabo.

»El Presidente inmediatamente mandó algunas tropas con dos esquadrones de sus guardias de á caballo para repeler á los contrarios. Tal fue su actividad y ardor, que los

rebeldes no tuvieron tiempo de ocupar una sola posicion. Fueron vigorosamente atacados, y puestos en tal confusion, que ni pudieron retirar sus muertos y heridos, que abandonaron en el campo de batalla. El infame David Trois pagó con la vida la atrocidad de sus crímenes; y su compañero Bourdet, habiendo errado el camino entre las matas, cayó en nuestras manos, é igualmente otros muchos prisioneros. Nuestro ejército á las órdenes de los Generales Romain y Joaquín, efectuaron su reunion con el del Mariscal Pedro Toussaint, y los persiguieron hasta la ciudad española de Savannas. Á su llegada al Baniques los rebeldes hallaron el rio Artibonite crecido por las lluvias, y no pudiendo atravesarlo acamparon en sus márgenes, suponiendo que estaban fuera de peligro. En aquel momento fueron atacados por todas nuestras tropas. Los guardias de á caballo los embistieron, desordenaron y derrotaron por segunda vez. La mayor parte de los que se aventuraron á pasar el rio fueron arrebatados por la violencia de la corriente. Un batallon y la mitad de otro se ahogaron; bien pocos alcanzaron la margen opuesta, desde donde continuaron su huida. Apenas nuestras tropas pudieron pasar el rio, quando persiguieron los rebeldes, y llegaron á Mirabelais sin poderlos alcanzar.

„El rebelde Lamarre, procurando aprovecharse de esta tentativa, hizo un ataque sobre las líneas que lo embestian; pero fue rechazado y perseguido hasta su trinchera á punta de bayoneta. El campo quedó cubierto de cadáveres; sus dos ayudantes de campo fueron muertos, y él escapó disfrazado.

NOTA. Quando ocurrió el primer levantamiento de los negros de Santo Domingo contra el gobierno revolucionario de Francia, el immortal Pitt estuvo vacilante mucho tiempo sobre si debía dar auxilio á los negros para debilitar las fuerzas francesas, ó si debía consentir que estas quedasen superiores, para que no se estableciese en aquella colonia un gobierno tan peligroso en sus conseqüencias: la cuestión era de suma dificultad, y aquel gran Ministro tomó el partido de quedar expectador, dexándolos debilitar mutuamente. Parece que el mismo sistema

conviene seguir en el día, relativamente á las contiendas entre Petion y Cristobal. Pero no hay duda en que no puede dexar de ser funesta á todas las potencias europeas establecidas en América, haya ó no el sistema de esclavitud, la existencia de qualquiera gobierno en aquella parte del mundo que no sea de blancos. Sea la que quiera la suerte futura de las armas entre aquellos dos rivales, los gobiernos, esencialmente interesados en este objeto, deben no dexar escapar el momento que sea mas favorable á su seguridad futura, y á la de sus colonias.

### ALEMANIA.

*Ausburgo 12 de Setiembre.*

*Proclama de Andres Hofer á las Tirolesas.*

Muchos de mis hermanos de armas se han escandalizado de que las mugeres de toda clase cubren muy poco los brazos y el pecho, ó que los dexan ver por entre tejidos transparentes, dando de este modo materia á deseos culpables, que deben singularmente desagradar á Dios y á todo cristiano. Esperase, pues, que estas mugeres para desviar la guerra como castigo del cielo se corregirán sin demora; de lo contrario no tendrán de que quejarse sino de sí mismas, si su desnudez se cubriere de un modo que les sea desagradable.

### GRAN-BRETAÑA.

*Londres 14 de Noviembre.*

El Gobierno recibió por la vía de Gotemburgo despachos de *Stokolmo*, tan satisfactorios que se asegura que los puertos de Suecia solamente en apariencia se hallan cerrados á los ingleses. En el tratado de paz con la Rusia sin duda se estipulaba, que despues de 12 días del corriente ningun buque británico, ni productos ni manufacturas de esta nacion fuesen admitidos en la Suecia; pero se dice que en consecuencia de las mas activas representaciones de la corte de *Stokolmo*, el Emperador Alexandro consintió que la exclusion no fuese estrechamente observada: con todo exigió que se hiciese un artículo del tratado. Esta indulgencia tuvo su origen en las necesidades de Suecia, y no en al-

guna particular atención con la Inglaterra: es muy probable que dure hasta que el poder ó la intriga francesa se insinúe en los puertos suecos. Nosotros pensamos con todo á vista del exemplo de los Holandeses que ni el poder ruso, ni la intriga francesa jamas conseguirán obligar á un pueblo industrioso y atrevido á sufrir todas sus pérdidas, privaciones y miserias inseparables de la exclusion del comercio, mientras pueda comerciar por qualquier forma que sea.

El Gobierno ha recibido noticia que el ejército frances de reserva que habia estado en el país de Fulda á las órdenes de Junot, recibió orden de marchar para los Países Baxos, y que 12000 hombres de la division del Duque de Averstadt habian pasado á 25 de Octubre por Bayreuth con el mismo destino. Estos movimientos indican claramente que Bonaparte intenta dar principio á las operaciones contra Walcheren.

Constanos que se dieron órdenes para que se hiciese brevemente un ataque contra la isla de Guadalupe, de cuyo feliz éxito no puede haber duda.

Segun cartas de Smirna la Persia se dispone á obrar de concierto con la Puerta contra la Rusia. Un ejército persa de 15000 hombres dirigido por algunos oficiales ingleses venidos de la india, y bien organizado se halla ya en movimiento.

Por cartas de España sabemos que un español llamado Amoroz, consejero de José, el inspector de los puertos de la bahía de Vizcaya ha sido últimamente muerto por los patriotas que le sorprendieron un dia, que con una escolta de caballería francesa se paseaba en el campo. (*Hé aqui el castigo que sufrirán todos los viles españoles, que recibiendo del gobierno frances empleos autoritativos se expusieron á obrar contra la religion, contra nuestro Fernando y contra la patria.*)

La Srâ. Doña Jacoba Gil de Taboada, en cumplimiento de la comision que la ha encargado el Sr. Gobernador, y con su orden, entregó á los Tenientes D. Pedro Mercado y D. Juan Moscoso 69 vestuarios, compuestos de chaqueta, chaleco y pantalon; y al primero 12 pares de zap., 19 camisas, 300 cananas, é hilas.